

Se acaba de publicar en la *Gaceta* el estado demostrativo de los créditos reconocidos liquidados por la junta de la Deuda pública, por indemnización de daños causados en la guerra civil, que con arreglo á la ley de 1.º de agosto de 1851, reglamento de 17 de octubre siguiente y real orden de 16 de marzo de 1852 se han mandado abonar por la misma, y han sido incluidos en certificación de liquidación del mes de enero último. Ascendieron dichos créditos á la suma de 188,727 rs. 19 céntos.

El Supremo Tribunal de Justicia ha establecido como jurisprudencia en sentencia de 18 del actual, que según los preceptos establecidos en las leyes 13 y 35, tit. 1.º de la Partida 5.ª, y en la 1.ª, título 1.º, lib. 10 de la Novísima Recopilación, «pareciendo que alguno se quiso obligar á otro por promisión ó por algún contrato, ó en otra manera», está obligado á cumplir lo que prometió, ó á pagar, si no lo verificase, los daños y menoscabos ocasionados á aquel á cuyo favor se obligó.

El siguiente párrafo está copiado de *La Discusión*: «Nos escriben de Cuba que el Sr. D. Domingo Dulce se propone impedir rigurosamente la trata de negros. A este fin ha preso algunos almacenistas muy conocidos y muy poderosos, y los ha mandado bajo partida de registro á España. Hora era ya de que se acabase la impunidad que han gozado los comerciantes de carne humana. La conducta del Sr. D. Domingo Dulce merecerá aplauso de todos los que amen la justicia y la dignidad humana. Dícese que los negros han abierto una suscripción y se proponen con todas sus fuerzas derribarlo. Nosotros oremos que el gobierno sostendrá al Sr. D. Domingo Dulce en su obra verdaderamente humanitaria, y que la primera autaridad de Cuba no estará á merced de ese oro que huele á sangre.»

Por el ministerio de la Guerra se publica en el periódico oficial una relación del jefe, oficiales y sargentos primeros de infantería del ejército de Cuba á quienes en virtud de propuesta reglamentaria del capitán general de dicha isla se nombra por real orden de 18 de marzo de 1863 para servir los empleos y destinos que respectivamente se les designan, y otra de los sargentos primeros y cadetes de infantería á quienes se nombra para servir en el ejército de dicha isla los empleos y destinos que respectivamente se les señalan y que han resultado vacantes á favor del turno de la Península en propuesta reglamentaria remitida por el capitán general.

Dicen algunos periódicos que en la exigua recepción que hicieron los progresistas toledanos al general Prim y compañeros en la estación de la ciudad imperial, se le hizo saber al futuro jefe, que el partido progresista de Toledo se había unido al demócrata y ambos le felicitaban cordialmente.

Los 35,000 hombres del reemplazo del año actual se distribuirán en esta forma: Artillería, 1,600; Ingenieros, 4,000; Marina, 1,600; Caballería, 1,800; batallones provinciales, 27,949. No se incluyen en estos datos los 4,051 hombres correspondientes á las Provincias Vascongadas.

## CRÓNICA ESTRANGERA.

Escriben de Marsella:—«A pesar de haber desmentido recientemente los periódicos que se precian de bien informados, la noticia de que iban á enviarse nuevos refuerzos á Méjico, las cartas de Tolón confirman hoy los preparativos de embarque de una división. Numerosos trabajadores están empleados ya á bordo de los buques designados, y se trata de activar los preparativos para llegar antes de que se dé principio á las operaciones. La fragata de vapor «Cérés» debe salir el 24 de este mes con 400 hombres y un considerable material de guerra, y se asegura que los refuerzos ascenderán á 12,000 hombres.

—En Nueva-York ha producido una gran sensación la captura del buque «Jacob Bell» por el corsario «Florida.» Era aquel un barco de 1,350 toneladas y venía de la China con un cargamento evaluado en 5,000,000 de francos. Reina la mayor consternación en el gobierno de aquella plaza pues la captura del «Jacob Bell» demuestra que el gran comercio con Asia es imposible, á menos de correr grandes riesgos; esto aumenta la irritación contra Inglaterra, que llegará á su colmo cuando reciban los últimos números de los periódicos ingleses, y vean que en los arsenales de la Gran-Bretaña se han volado al agua tres nuevos buques por cuenta del gobierno del Sur.

—Dícese que M. Lincoln, viéndose embarrado con los numerosos negros que se han acogido bajo la bandera de los federales, y no queriendo que combatan con los blancos, ha propuesto á los colonos que les hagan trabajar en sus plantaciones garantizándoles un salario bastante elevado.

—Dicen de Londres que en el «meeting» que ha tenido lugar en Gaidhall, ha votado una resolución declarando que Rusia ha violado sus compromisos con Polonia, y que Inglaterra debe cesar todas sus relaciones diplomáticas con Rusia hasta que hayan cambiado las condiciones de Polonia. El «meeting» opina que el gobierno inglés debe re-

tirar su sanción á la dominación rusa en Polonia, y que debe dirigirse al Parlamento una petición en este sentido.

—Los ingleses están extendiendo su dominio en la costa occidental de Africa. En una reciente embajada un comodoro de la misma nación pidió al rey de Dahomey la abolición del tráfico de negros y la de los sacrificios humanos, al mismo tiempo que la cesión de su país de las aduanas de tres ciudades del reino, en cambio de la alianza británica y de la cooperación militar contra un rey, enemigo común de Dahomey y de Inglaterra. Esta petición fué negada al menos por entonces, pero la Inglaterra toma actualmente posesión de toda una parte de costa que el mismo rey de Dahomey se ha ofrecido á reducir y subyugar.

—Espéranse en Francia noticias importantes de Méjico que traerá el buque-correo «Veracruz» esperado de un momento á otro en Saint-Nazaire.

—El jefe de la división naval francesa en las costas de Africa, después de visitar al rey Dahomey, marchará á Lagos para sostener las reclamaciones de los negociantes franceses contra algunas medidas vejatorias y ruinosas que ha tomado el gobernador inglés.

—Las noticias de Constantinopla dicen que se están haciendo preparativos para el anunciado viaje del sultán á Siria y probablemente á Egipto. La escuadra turca les servirá de escolta.

—Han cesado los rumores de modificación ministerial de Turquía.

—El Seraskier se ocupa activamente en la organización del ejército.

—En Rumelia y principalmente en la frontera serbia, se han reunido cincuenta mil turcos.

—Según los periódicos de París, necesitan confirmación ó explicación las partes contradictorias del telégrafo anunciando á un tiempo el triunfo y la derrota de Langiewicz.

—Los astilleros ingleses están tan llenos de trabajo, que los constructores piden 18 meses para construir vapores grandes y á precios muy altos: 15 por 100 mas que hace un año. Tanta actividad es causa de que los obreros se hayan vuelto muy exigentes y hayan subido los jornales á una altura desconocida.

—Las últimas noticias de Alejandría revelan que Ismail-Pachá es todavía mas favorable que su predecesor á la empresa del canal de Suez. Los regueros de agua dulce, después de haber rodeado los lagos amargos, llegarán bien pronto al mar Rojo, y permitirá se les utilice en las construcciones y en la explotación de las canteras de piedra adquiridas por la compañía.

—Dos sargentos de zuavos se han incorporado con Rochebrune en Polonia desde que se sabe que los franceses que sirven en el ejército de la insurrección no perderán los derechos de su nacionalidad.

## CRÓNICA NACIONAL.

—El miércoles de la semana anterior á las cuatro de la tarde la tripulación de la fragata «Bremesa» del duque de Bremme, anclada en el puerto de la Coruña bajo el pretexto de falta de rancho, se negó á obedecer al piloto en las faenas que este les mandaba; noticioso de ello al capitán, dejó su cámara, y presentándose en cubierta, ordenó las mismas disposiciones mandadas por el piloto. Ningun eco produjo su voz de mando en la tripulación, y visto la insubordinación y ademan hostil de alguno de ellos, trató de ir á tierra con objeto de poner este acontecimiento en noticia del señor capitán general, que á falta de cónsul de dicha nación, es la autoridad competente; tampoco pudo conseguir este deseo, á consecuencia de aproximarse la noche y la mucha mar que había, permaneciendo encerrado en su cámara hasta la mañana siguiente que habiendo recibido noticia el ayudante de carabineros Sr. Soís de dichas ocurrencias, se trasladó á bordo á dar protección á los carabineros que como resguardo se hallaban en el buque. Ayudado de este refuerzo, el capitán condujo á tierra en la falda de carabineros á cuatro individuos de la tripulación, que se creían ser los motores, presentándose acto continuo al capitán general, el cual inmediatamente dió las órdenes oportunas para que fuesen á bordo doce hombres del regimiento de Aragón al mando de un sargento, para que acompañando al capitán del buque le prestasen auxilio para ser obedecido, y caso de no ser así, trajesen á tierra en calidad de presos á los desobedientes, por cuya razón fueron arrestados varios marineros, los que desembarcaron á la una de la mañana, siendo conducidos á la cárcel pública.

—El alcalde de Albuñol ha prestado un servicio importante descubriendo una fábrica de moneda falsa, ocupando los útiles para la acuñación con algunas monedas, y prendiendo al director de la misma que se halla á disposición del juzgado competente, que se ocupa en la instrucción del oportuno sumario.

—El 18 del actual tuvo lugar la procesión pública del voto que tiene hecho la ciudad de Gerona á su patron San Narciso. Como goza de los honores de capitán general, la tropa que guarnece la plaza se estendió por la carrera y tributó aquellos con arreglo á la ordenanza. El acto estuvo poco lucido por omitirse la asistencia de las

congregaciones y corporaciones civiles y militares, concretándose exclusivamente al coro clerical y prelado que reside en la capital.

—Hace pocos días que se ahogaron al pasar el río Nervion tres pasiegas que conducían ostras á Bilbao.

—El viernes último se verificó en el puerto de Barcelona la prueba oficial del nuevo aparato submarino que han construido los Sres. Ros y Ibadia. Este nuevo aparato buzo, de muy sencillo mecanismo, permite trabajar con toda comodidad debajo del agua, y reune sobre las demás una apreciable ventaja, cual es la de que el buzo tenga un depósito de aire capaz de alimentar su respiración por espacio de media hora, lo que evita la asfixia cuando por una causa cualquiera no funcionara la máquina que hay en el bote. El buzo, que viste un traje impermeable apropiado, por medio del citado mecanismo no sufre, según dicen, el mas mínimo malestar. A la prueba que se hizo, desde el embarcadero Real hasta mas allá de la Linterna Vieja, asistieron varios botes llenos de curioso. En los de la Capitania del puerto y de la Sanidad habia el comandante de Marina, el capitán del puerto, y el jefe de la seccion de Fomento del gobierno civil de la provincia. Los resultados parecieron ser muy satisfactorios. Se dijo que dicho aparato se habia ya vendido para la pesca del coral en las costas de Levante.

—Con fecha 17 escriben de Llaná que el mistral sopla con tal furia que muchos árboles, entre ellos olivos seculares, habian sido arrancados de cuajo. El estado del mar era imponente, habiendo tenido que refugiarse á los puertos de Rosas, Cadaques y otros cuantos buques navegaban para las costas francesas por serles imposible pasar el golfo de Lion.

—Según dice un diario barcelonés, en los días 16 y 17 de este mes se ofreció ocasión de utilizar en bien de la humanidad el freno Castellvi en la vía férrea de Barcelona á Gerona. Al llegar el día 16 á San Pol el tren núm. 13, que llevaba el freno, se encontró con que un hombre se habia metido dentro de la vía no apercibiéndose, al parecer, de los silbidos de la locomotora que el maquinista le avisaba su inminente riesgo. A la distancia á que aquel desgraciado se hallaba hubiera sido imposible pasar el tren con los frenos ordinarios, y en aquel conflicto apeló al freno Castellvi por el jefe de tren y el autor del mismo, parándose la locomotora poco menos que instantáneamente cuando ya los topes de la máquina llegaban muy cerca del infeliz, que atormentado se habia quedado en medio de la vía.

—Los diarios de Valencia elogian la gracia que acaba de conceder S. M. al señor arzobispo de aquella diócesis, condecorándole con la gran cruz de Carlos III.

## AVISOS OFICIALES.

Orden de la plaza del 26 de marzo de 1863. Servicio para mañana, Galicia.—Gefe de día el teniente coronel primer gefe de Vergara D. José García Albarran.—Hospital y provisiones, Vergara.—El coronel sargento mayor, Barba.

## Presidencia del Ayuntamiento Constitucional.

Deseosa siempre la Corporación Municipal de atender á las mejoras y fomento de todos los ramos útiles, en lo que de sus atribuciones dependa y su posibilidad alcance, ha dispuesto conceder tres premios de trescientos veinte rs. y una medalla de plata á otros tantos espositores que en la próxima Pasqua de Resurrección presenten, primero:

Un lote de seis sementales al menos, de mejores condiciones por su tamaño y finura de dos ó mas años; segundo otro de doce borregos con iguales condiciones en tamaño y finura; y tercero: otro de doce borregos con idénticas circunstancias.

Los ganados que se presenten á esta competencia, deberán ser indispensablemente de esta provincia y traer el hierro y marca que está á conocer las respectivas ganaderías; lo cual ha de justificarse con certificación del señor alcalde del pueblo respectivo.

En el sitio de la Feria habrá gratis para los ganaderos de la esposición, un redil general con sus correspondientes separaciones. Todos los ganados que concurren á la feria podrán pastar en la Sierra de la Dehesa desde el Jueves Santos hasta el tercer día que dura aquella.

Una comisión pericial que se nombrará al efecto, juzgará y adjudicará los citados premios: este acto tendrá efecto el segundo día de Pasqua, seis de abril próximo á la una de la tarde en el local que ocupa la Casa de Socorro sita en el pasillo de Santo Domingo.

Málaga 23 de marzo de 1863.—Miguel Moreno.

## Alcaldía constitucional.

Lista de los mozos exceptuados ante el Excmo. Ayuntamiento en los días 22 y el actual.

- Núm. 3. Manuel María Expósito, por no tener la edad.
4. Avelardo Moya Gaitica, falta de talla.
8. José Fernando Robles, por haber fallecido.
20. Juan Martín Martín, por padecer cojera.
37. Francisco Toro Toro, falta de talla.
49. Bernardo Padilla Rueda, por haber fallecido.

63. Enrique Calzado Corona, por padecer quebracia.

64. Francisco Pachon Lopez, falta de talla. Málaga 23 de marzo de 1863.—Eduardo García.

## Sociedad económica de Amigos del País de Málaga.

Se saca á pública subasta el edificio de madera levantado por esta Sociedad para la Exposición en el paseo de Roding, bajo el tipo y pliego de condiciones que se hallan de manifiesto en su secretaría, sita en el Consulado; y cuyo acto de adjudicación tendrá lugar el viernes 27 del corriente á las doce de su mañana. Málaga 21 de marzo de 1863. —El director, Vicente Martínez Montes.—El secretario, José de Carvajal Hué.

## Efemérides.

1823. El egército republicano entra en la capital de Méjico, por lo cual Iturbide abdica y se fuga.

EL SOL sale á las 5 y 56 m. de la mañana: se pone á las 6 y 16 m. de la tarde. Los relojes deben señalar hoy al mediodía verdadero 12 horas y 10 minutos.

Da la oración á las seis y media. Las Almas á las ocho.

## Noticias religiosas.

### SANTO DE HOY.

Los Dolores de Ntra. Sra. y S. Ruperto, obispo y confesor.

La pasión de Jesucristo fué la pasión y el martirio de la Sma. Virgen, y sus oprobios, sus amarguras y dolores no han podido menos de excitar una veneración singular, que en España y particularmente en Andalucía se celebra con extraordinaria devoción y magnificencia.

### Cuarenta horas.

Parroquia de los Stos. Mártires por D.ª Ines Muñoz de Cardero.

Hoy predica en la Catedral el Sr. licenciado D. Juan Galan y Reina, canónigo de la misma.

Concluye á las cuatro en punto de la tarde, en la iglesia de S. Juan el solemne setenario á Ntra. Sra. de los Dolores, predicando el Sr. D. José María Medina, presbítero.

A las once y media de la mañana, en la función de estatutos, predicará el Sr. Dr. D. Vicente Tudela y Vallo, canónigo lectoral de esta Sta. Iglesia Catedral.

Circula el jubileo en sufragio por el alma de D. Juan Prolongo y su esposa D.ª María García.

Hoy viernes 27 del corriente á las diez de su mañana, la Abadesa y Comunidad de religiosas de Sta. Clara, celebran una solemne función á la Virgen Sma. bajo el título de sus Dolores, á espensas del Sr. D. Ignacio Fernandez Somera, siendo orador en ella el Sr. D. Emilio Santamaria, clérigo diácono. Por la tarde se harán los ejercicios de la corona y letanias, concluyéndose con el Stabat-Mater.

Hoy 27 del corriente circula jubileo por extraordinario en la iglesia de religiosas Capuchinas, por la intención de D. Tomas Manuel Reles y en sufragio por el alma de D. Manuel Pablo de Angulo y familia.

Hoy viernes 27 del corriente á las diez de su mañana, se celebra una solemne función á Ntra. Madre y Sra. de los Dolores, en la iglesia de religiosas Catalinas, siendo el orador D. José María Medina, presbítero, y por la tarde D. Antonio Fianador, presbítero.

En dicho día está S. D. M. manifiesto en sufragio por las almas de los difuntos de la familia del Sr. D. Pedro Ruiz y Saenz.

Hoy viernes 27 del corriente se aplican misas en la iglesia de religiosas del Cister, desde las seis y media hasta las ocho y media, en sufragio por las almas de las señoras D.ª María de los Dolores y D.ª Manuela Ostmann y Mongrand.

Hoy viernes 27 del corriente está S. D. M. manifiesto en la iglesia de Sto. Domingo, en sufragio por el alma de D. Antonio Marlos, esposa é hijos. Hay misas de once y doce.

Hoy viernes 27 del corriente estará S. D. M. manifiesto en la iglesia de Santiago, en sufragio por el alma del Sr. D. Juan Gimenez Enciso. Habrá misas de 40, 41 y 12.

Continuando en la parroquia de Sta. Cruz y S. Felipe el setenario á Ntra. Sra. de los Dolores, predicará hoy viernes 27 el presbítero D. Manuel Ordóñez Marra.

A las siete y media de la mañana dará la sagrada comunión Ntro. Excmo. é Ilmo. Prelado, y á las diez será la función principal, en la que predicará el presbítero D. Eduardo Dominguez.

Hoy viernes 27 del corriente está S. D. M. manifiesto en la iglesia del Angel, en sufragio por el alma de D.ª Isabel García, y á las diez de la mañana tendrá lugar una solemne función á Ntra. Sra. de los Dolores, siendo orador el Sr. D. Manuel María Llera, canónigo de esta Sta. Iglesia Catedral, y por la tarde predicará en los ejercicios del setenario D. Joaquín Barba, clérigo diácono y colegial de este Seminario.

Hoy viernes 27 del corriente se aplican en